



# Pages documentaires

Dept. of External Affairs  
Min. des Affaires extérieures

AUG 21 1999  
ADUT

RETURN TO DEPARTMENTAL LIBRARY  
RETOURNER A LA BIBLIOTHÈQUE DÉPARTEMENTALE

doc  
CA1  
EA9  
R71  
FRE  
1972  
octobre

N° 71  
(Révision d'octobre 1972)

## LES ESQUIMAUX DU CANADA

(Préparé par le Groupe d'information sur le Nord, Bureau du Conseiller en information publique, ministère des Affaires indiennes et du Nord canadien, Ottawa.)

Le Nord canadien a été le théâtre de nombreux changements au cours des dernières années et la vie des Esquimaux en a été presque totalement modifiée. Il y a seulement quelque 80,000 Esquimaux dans le monde et 17,000 environ vivent au Canada. C'est le seul peuple indigène qui vive à la fois en Asie et en Amérique et fasse partie de quatre nations: l'U.R.S.S., les États-Unis, le Canada et le Danemark.

Les vieux récits et la recherche archéologique nous font voir les Esquimaux du Canada disséminés jusque beaucoup plus au sud qu'aujourd'hui, et notamment le long du littoral atlantique. Au début du dix-septième siècle, on notait leur présence sur la côte nord du golfe Saint-Laurent et sur toute la côte du Labrador. Dans la région de la baie d'Hudson, ils ne semblent qu'être avancés au sud du cap Jones sur la côte orientale, et de Churchill, sur la côte ouest.

À l'origine, les Esquimaux sont un peuple côtier; le phoque, le morse, le poisson, les ours polaires et les baleines sont leur source d'alimentation. Pourtant, il y a des siècles, tout un groupe s'est séparé du reste de la population pour suivre le caribou à l'intérieur des terres où ils mèneront une vie plus primitive. Le caribou servait de nourriture ainsi que le poisson des lacs. On se chauffait à la flambée des arbustes, plutôt que de griller de la graisse de baleine; on se tenait loin de la mer.

Bien que les premiers explorateurs de l'Arctique canadien aient eu pendant trois siècles certains contacts avec les Esquimaux, ils n'ont guère traité avec eux. L'Arctique s'est développé beaucoup plus tardivement au Canada qu'en Europe et en Asie. Alors que leurs cousins d'autres pays faisaient déjà le commerce avec les Blancs, maints Esquimaux ne s'imaginaient pas qu'il pût exister d'autres hommes qu'eux. Ils se donnaient pour nom *Inuit*, c'est-à-dire les Gens, les seules gens.

Arrivée des baleiniers

Ce n'est qu'à l'arrivée des baleiniers, au début du dix-neuvième siècle, qu'un certain changement s'amorça. Vers la fin du siècle,

53965975